
维修商场照明、 保障设备安全运行……每
天， 当代商城电工班的师傅们都会忙碌在不同
地方， 这其中就有李燕辉。

1999年10月9日李燕辉来到当代商城， 成为
电工班的一名成员。 时光飞逝， 一转眼十几年
过去了。 李燕辉也从一名年轻的电工成长为资
深的老电工。 现在的他可以说是电工班组的一
名骨干技术人员。

聊起创新， 李燕辉有自己的看法。 在他看
来， 不断补充新知最重要。 正如他所说， 在制
度创新方面， 他率先提出两人及以上同时工作
时 ， 设立工作负责人制度 、 安全负责人制度 、
公共用具检查负责人制度、 领班工作检查制度
的做法。

此外， 他还建议班组每月进行两次安全技
术培训， 完善突发事件预案， 将可能出现的事
故、 状态、 产生原因、 对策熟记于心， 避免隐
患。

不仅在创新上李燕辉有着自己的想法 ， 专
业工作上， 他也不断钻研。 他为商城一层门口
加装的风幕机集中控制装置， 不仅可以节省人
力， 而且能保障设备安全运行， 避免工作流程
隐患； 他多次勘察四处现场， 绘制控制电缆的
敷设路线图， 制作材料单， 带领班组同事， 敷
设了控制电缆和电源电缆 ； 他利用业余时间 ，
独立配制了风幕机控制箱， 组装电气 ， 配制导
线； 他曾参加过四次变配电室改造工程， 组装
临时配电箱， 敷设临时电缆， 制作电缆头， 并
安装电缆， 接临时负荷线。 这些看似平常的工
作中， 都体现着李燕辉付出的努力。

一次商城清晨启场时， 五层南侧部分商场
照明和商装照明未亮。 李燕辉迅速对1号竖井照
明柜认真检查， 发现接触器A相断路。 如果按照
通常维修方法， 需要2个小时维修时间， 在此期
间五层南侧将全部没有照明， 严重影响商场营
业。

这时李燕辉反复查找原因， 他发现接触器
故障原因是动触头的弹簧片过松， 动、 静触头
长时间虚接， 发热烧毁。 于是， 他更换新的接
触器动触头和弹簧片并清除静触头氧化物， 仅1
分半钟就恢复了供电。

不仅如此， 李燕辉还经常教授年轻电工专
业知识和操作技能， 培养新手的独立操作能力，
他通过识图技巧、 配线方法的经验介绍， 使年
轻电工能独立配制一个配电箱。 他还指导新手
制作控制盘， 使年轻电工圆满完成班组领导安
排的任务， 并对年轻电工绘制控制电路图出现
的问题提出改进意见， 提高设备可靠性。 李燕
辉还根据年轻电工自身特点为他们编写培训教
案 ， 把电工理论教材上那些晦涩难懂的文字 ，
变成通俗的语言记录下来 ， 供年轻电工学习 ，
并加以讲解。

【关注】07专题２０14年 9月 30日·星期二│本版编辑白莹│美术编辑王巍│校对周薇 李亚楠│E—mail:ldwbtxy@126.com │本版热线电话：63523314 83581010

搭乘技能大赛“成长快车”
———记者探访技能大赛选手心路历程

“那时候家里边思想比较保守， 还曾经对这
个岗位有偏见， 觉得好像低人一等似的。” 1982
年出生的强立娜， 2002年来到荣宝宾馆做客房服
务员， 回想起最初的日子， 她笑了起来。

如今， 已经融入了大城市的强立娜觉得自
己和家人曾经的这种看法非常幼稚。 “我觉得
不管做什么工作都要有一份强烈的责任感， 既
然选择了这个岗位， 就要好好把它做起来。”

从刚到北京的一名普通客房服务员 ， 到如
今成为宾馆经理， 在燕郊有了属于自己的房子，
还有了自己的爱人和7岁的孩子。 回顾这一切的
收获， 她说都受益于2010年的一次比赛， 一次深
深改变了她工作、 生活的比赛。

2010年， 强立娜已经被提升为客房部门的主
管。 那年下半年， 在领导的带领和动员下， 她
组织职工参加北京市劳动服务技能大赛。 为了
起带头作用， 她报名参加中式铺床比赛。

“一方面是为了鼓励大家踊跃报名， 另一方
面也是由于自己想走出去看看。 觉得自己的技
术在我们这个宾馆算是拔尖的了， 但是不知道
出去之后跟外边的人比一比会是怎样。” 她向记
者说起报名的原因。

初赛是采用分组比试的方式， 强立娜所在
的小组有4个单位的30多人。 最后一个出场的她
稍微有些紧张， 但由于是 “主场作战” 占据一
定优势， 她完成的非常标准。 中式铺床比赛标
准非常严格， 裁判拿着尺子精确到1cm的丈量。
一旁的同事听到给强立娜检查的裁判自言自语
地说， 我还真不信找不到问题。

以优异的成绩晋级复赛， 最终通过比赛强
立娜拿到了人力资源和社会保障部颁发的客房
服务员中级证书。 她记得非常清楚， 拿到证书
后3个多月， 她被总经理叫到了办公室， 首先肯
定了她的工作， 认可了她为宾馆争光了， 也在
员工当中树立了榜样。 谈话的最后 ， 总经理说
要将她升职为副经理， 强立娜非常高兴。

“你给别人一瓢水的时候 ， 得先准备一缸
水。” 这句话， 强立娜始终记在心间。 扎实的基
本功让她在带领队伍的时候得心应手。

查房过程中 ， 遇到职工铺的床不合格时 ，
她并不光靠口头批评和指导， 而是走上前去从
这个位置上拉一拉， 从那边拽一拽， 亲身示范
让职工知道我没有做好， 以及怎么才能做得更
好。

强立娜的榜样作用带动了宾馆职工努力提
升自身技术、 参加比赛的积极性。 今年， 朝阳
区朝外地区组织职工风采展示大赛， 在中式铺
床项目上， 荣宝宾馆报名参加的职工人数最多。
不仅数量上取胜， 获奖的也不少， 3人获得大赛3
等奖， 强立娜获得了2等奖。

“我还想评个高级职称呢。” 谈到对成绩的期
待， 她有些害羞的笑起来。

近年来， 由各级工会牵头组织的职业技能大赛如火如荼开展。 技能大赛不仅为职工提供了展
现自身技能的舞台， 同时也成了技能人才队伍建设的主要途径之一。 大量的技能人员从大赛中
“破格” 而出， 突破了年龄、 学历、 职称的限制， 凭借比赛的成绩获得了相应的职业资格证书， 并
步入了技能提升的 “快车道”。 这些选手一路走来， 在技能发展上经历了哪些变化， 又有怎样的心
路历程， 本报记者进行了探访。

谈起自己获得冠军的经历， 宋军贤认为这与
他从小就喜欢 “折腾 ” 一些简单零件有关 。
“几乎家用所有东西我都要拆开， 搞明白， 想着
这个东西坏了我能不能修。” 高中毕业后宋军贤
选择了学习数控专业， 并来到了北京金隅科技
学校学习。 由于母校数控专业较强大， 再加上
有雄厚的师资力量， 在全班专业课突出的他被
特招进入北京金隅科技学校特殊集训队里。

进入集训队后， 每天早8点到晚10点的严格
训练磨练了宋军贤的意志， 为了在训练期间别
人练一次的时间里他能争取练两次， 他把一日
三餐改为两餐， 以适应长时间比赛的强度。 皇
天不负有心人， 在2010年5月北京市职业院校数
控技能大赛中， 在宋军贤参加的第一次技能比
赛中， 他就取得北京市学生组冠军。 凭借冠军
资格他还有幸成为北京市代表， 在天津参加当
年的 “全国职业院校数控技能大赛”， 最后也获
得了全国第八的成绩。

“我彻底地喜欢上了数控这个行业， 甚至为
它疯狂 。 比赛完了之后我无时无刻都在学习 ，
增加我的理论知识、 工艺技巧。 越是学习感觉
到自己知识越少， 就在我这种感觉越发强烈的
时候我的学习机会又来了。 我有幸的被选参加
国内最高级别的数控大赛 “第四届全国六部委
比赛”。 此次比赛分学生组、 教师组、 职工组。
队伍强大， 各有长短， 对我这个没见过世面的
学生来说这是千载难逢的机会。 跟教师一起探
讨学到许多的理论知识， 一面又跟职工学到好
多加工经验 。 当然训练的刻苦程度依旧如前 ，
只强不弱。 我感觉到很充足， 每时每刻都有新
东西让我学到。 最重要的是我在此次比赛中认
识了北京市金牌教练卫建平老师， 直到后来我
毕业选择了首钢机电有限公司， 并成为了卫建
平工作室的一员。

卫建平创新工作室有一个加工团队 ， 其中
不缺乏参加比赛的高手， 在这儿宋军贤学到了
很多东西， 通过在工厂的实践， 他的潜能也很
快就爆发出来了。 3个月后， 他就获得了认可，
任命为副班长。 此后的他也更加忠实自己的岗
位， 每日坚持比同事们早到， 下班后检查各个
角落， 确认没有安全隐患才离开。 虽然工作上
小有成就， 但宋军贤时刻都在关注比赛， 在2014
年 “职工技协杯” 数控大赛决赛暨全国数控大
赛选拔赛的现场， 记者又看到了他， 作为以往
的冠军选手， 他和所有进入决赛的选手一起比
拼参加全国大赛的资格。 在赛后的采访中， 他
表示， 代表北京职工参加两年一届全国比赛一
直是他的梦想。 “虽然在以往的比赛中小有成
就， 但我认为技能面前没有满足和终点， 工作
之余我在练习， 上班的我还是没有周末， 我依
然坚持练习。 我认为只有努力的学习和钻研才
是实现梦想的捷径！”
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比赛经历： 参加2010年北京市劳动服务技能大
赛获得中级证书。
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人物： 强立娜 荣宝宾馆经理
比赛经历： 北京市第三届职业技能大赛暨第五
届北京市职工数控技能大赛数控车工冠军、 北
京市技术能手。

人物： 宋军贤 首钢机电有限公司车工
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比赛经历： 2011年海淀区经济技术创新竞赛标
兵、 北京市海淀区职业技术协会2013年维修电
工竞赛二等奖等。

人物： 李燕辉 当代商城电工班电工

□本报记者 闵丹 盛丽 刘欣欣 文/摄


